



## VIII Taller Internacional “Universidad, Seguridad y Soberanía Alimentaria”

### UNIVERSIDAD, GOBIERNO Y DECENIO DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA AGRICULTURA FAMILIAR. PROPUESTA DE ACOMPAÑAMIENTO EN CUBA.

Dra. C. Sucel Batista Fonseca (Universidad de Guantánamo)

#### 1. INTRODUCCION (OBJETIVOS)

Los agricultores familiares producen alrededor del 80 % de los alimentos del mundo (FAO y IFAD, 2019: 8, 62). En 2017 las Naciones Unidas proclamaron el Decenio de las Naciones Unidas para la agricultura familiar (2019- 2028) con el fin de lograr transformaciones significativas en los sistemas alimentarios actuales que contribuyan a consecución de la Agenda 2030 desde el protagonismo de la agricultura familiar. Intenciones que concuerdan con normativas cubanas donde la agricultura es vista como una prioridad, se valoriza el papel de los municipios y de la alianza Universidad-Gobierno. Sin embargo, el respaldo informativo y científico con que se cuenta contiene ausencias importantes respecto a las familias que llevarán a cabo los cambios hacia el desarrollo agrario. Esta propuesta escoge a la provincia de Guantánamo, la más oriental de Cuba, que tiene más del 82 % de su superficie montañosa y una base económica predominantemente agropecuaria. El Salvador se considera como un municipio priorizado por la estrategia de la provincia para la garantía de la producción de alimentos. Por tanto, se escoge a la Universidad de Guantánamo y el Centro Universitario Municipal de El Salvador (en lo adelante Universidad) y al Gobierno Provincial en Guantánamo y municipal de El Salvador (en lo adelante Gobierno) para realizar la presente propuesta. El análisis documental de la planificación del desarrollo en este territorio (CAM, 2015; 2022; Gobierno, 2022) develó que la aspiración de desarrollo que se propone basa la atención a las familias de productores de manera indirecta, sin atender a sus particularidades como familias, ni acciones para potenciar su unidad como agentes económicos para la sostenibilidad, desde el conocimiento limitado de sus características esenciales y las lógicas de sus prácticas. Se consideran principalmente por su potencial como fuerza de trabajo y productiva y receptores pasivos de programas sociales y de desarrollo. Cabe preguntar entonces: ¿Cómo la universidad acompaña al Gobierno y contribuye en la preservación de la agricultura familiar como actor económico de importancia para la seguridad nacional y la soberanía alimentaria? ¿Qué acciones se proponen para la inclusión del enfoque de la agricultura familiar en la planificación del desarrollo y cómo se evaluarán? Se proponen medidas para el acompañamiento de la Universidad a los Gobiernos en la incorporación eficiente del Decenio de la Agricultura Familiar en las estrategias de desarrollo.

#### 2. DESARROLLO

La investigación con diseño no experimental, se apoyó en el análisis documental y se realizó en dos etapas: 1) revisión bibliográfica y análisis documental; 2) análisis-síntesis de los resultados y elaboración de propuesta. La propuesta de medidas parte de los 7 pilares del Decenio para la Agricultura Familiar conectados intrínsecamente con los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 (ODS). Según los resultados esperados por cada pilar se proponen medidas, indicadores y objetivos.

1	2	3	4	5	6	7
<ul style="list-style-type: none"><li>• Información y datos</li><li>• Programas gubernamentales y proyectos</li><li>• Creación de capacidades</li><li>• Currículo universitario</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Estudiantes relacionados con la agricultura familiar</li><li>• IRF-UFPA</li><li>• Participación de los jóvenes</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Participación de la mujer rural</li><li>• Reducción de la violencia de género</li><li>• Conocimiento sobre las experiencias de las mujeres</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Organizaciones de los agricultores familiares</li><li>• Medidas colectivas por parte de las organizaciones</li><li>• Capacidades y servicios de comunicación y TIC</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Acceso-control de los recursos naturales y bienes para la producción</li><li>• Resiliencia y viabilidad económica</li><li>• Nivel de vida y bienestar</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Capacidades para innovar y aumentar la productividad</li><li>• Entorno de mercado inclusivo</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>• Funciones de la agricultura familiar</li><li>• Sinergias entre agricultores</li></ul>

#### 3. CONCLUSIONES

El presente estudio constituyó un esfuerzo para contribuir a llenar el vacío en torno a la incorporación de acciones en apoyo a un sujeto de importancia para el desarrollo a partir del acompañamiento de la Universidad a la gestión del Gobierno en sintonía con el Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar. La presente propuesta puede ser adaptada y enriquecida para su aplicación en otras provincias del país. Se proponen medidas para lograr desde la Universidad y su encargo, incorporar el enfoque de agricultura familiar en la planeación del desarrollo local e impactar en este de manera eficiente, en aras de alejar la toma de decisiones de la improvisación y las visiones homogeneizantes en el tratamiento a sus necesidades, intereses y particularidades desde las políticas y las decisiones locales dirigidas a dichos agentes económicos. En la planeación donde se ausenten estos análisis, resulta improbable una gestión orientada a satisfacer las necesidades de las UFPA vinculadas con su reproducción social, proceso de importancia para la seguridad alimentaria y nacional.

#### 4. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Amin, S. (2016). Agriculturas capitalistas o agriculturas en el capitalismo. Convergencias y diferencias. Agricultura campesina, agricultura familiar moderna. En E. Mastrapa (comp.), Sociología agraria. Procesos agrarios en Cuba y América Latina (pp. 221-228). La Habana: Editorial Universitaria Félix Varela.
- Batista, S. (2021). Estrategias de reproducción social de unidades familiares de producción agropecuaria en el municipio de El Salvador [tesis de doctorado, Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas]. Santa Clara, Cuba. <https://dspace.uclv.edu.cu/bitstream/handle/123456789/13418/TESIS%20SUCEL%20BATISTA%202021.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Consejo de la Administración Municipal. (2015). Plan de desarrollo integral del municipio de El Salvador. El Salvador, CAM.
- Consejo de la Administración Municipal. (2022). Estrategia de gestión de desarrollo local integral del municipio de El Salvador. El Salvador, CAM.
- FAO y IFAD (2019). Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar. Plan de acción mundial. Roma: Naciones Unidas.
- Gobierno Provincial del Poder Popular de Guantánamo (2022). Estrategia de desarrollo provincial 2030.
- Hidalgo, V. (2022). Familia y ruralidad: relaciones entre sistemas de influencia. En: Nova, A. (comp.): Agricultura en Cuba (pp. 460-493). La Habana: Editorial Caminos.
- Hocsmán, L. (2014). Agricultura familiar y descampesinización. Nueva Época, 13(25). <http://www.revistas.una.ac.cr/index.php/perspectivasrurales/article/download/6382/6422/>
- López, N. (2009). La persistencia de la producción agropecuaria familiar pampeana. Estrategias y trayectorias en el sudoeste bonaerense (Puán y Saavedra, 1987-2007) [tesis de maestría, FLACSO].
- Soverna, S; Tsakoumagkos, P y Paz, R. (2008). Revisando la definición de agricultura familiar. Series de documentos de capacitación. No. 7. Buenos Aires: PROINDER. <http://pdfhumanidades.com/sites/default/files/apuntes/006%20>